

# EDITORIAL

La Revista Gobierno y Administración Pública del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política de la Universidad de Concepción, busca contribuir a la discusión y análisis tanto académico como profesional sobre el funcionamiento del Estado y gobierno combinando para ello enfoques principalmente de las áreas de Administración Pública y Ciencia Política. El actual número de la Revista incluye ocho artículos de investigación, los cuales se enfocan en la efectividad de las políticas públicas, transparencia e inclusión de grupos diversos en la gobernanza. Los manuscritos del número actual examinan la interseccionalidad en la implementación de políticas públicas, la participación ciudadana en la gobernanza local, los desafíos en la desagregación de datos por género y orientación sexual, y la evolución de la estructura orgánica del Estado.

Además, abordan la fragmentación en la gestión del sector público, la transparencia en el acceso a la información pública y los desafíos de inclusión para las personas en situación de discapacidad en el sector público.

Los artículos de Fernanda Venegas Pasmíño & Susana Riquelme Parra “Interseccionalidad en políticas públicas: Análisis de un programa dirigido a mujeres indígenas rurales del sur de Chile”, y de Gabriel Guajardo-Soto & Jeanne W. Simon “Desagregación de datos de sexo, género y orientación sexual en la metodología de marco lógico en Chile”, comparten una mirada centrada en la interseccionalidad en las políticas públicas. Ambos abordan la necesidad de integrar una perspectiva de interseccionalidad en la formulación y aplicación de políticas públicas, centrándose en mujeres Mapuche y en la desagregación de datos por sexo, género y orientación sexual, respectivamente. Complementando el enfoque sobre políticas públicas e interseccionalidad, Sebastián Tejeda – en su artículo “La eutopía de la inclusión laboral: Personas con discapacidad y las barreras para la inclusión laboral en instituciones del sector público de la Provincia de Santiago, Chile”– evalúa la inclusión laboral de personas en situación de discapacidad en el sector público, examinando cómo las políticas y leyes existentes son aplicadas o incumplidas en la práctica. Este tema tiene una conexión tangencial

“La Participación ciudadana y su vínculo con el desarrollo territorial. El desafío pendiente de las administraciones locales en Mendoza-Argentina”, escrito por Lucía Malena Reyes, y “Fragmentación de la acción gubernamental en las políticas públicas del ‘SENDA’ sobre el tratamiento y prevención del consumo de drogas en la provincia de Llanquihue”, escrito por Belén Barrientos Álvarez & Rodrigo Tapia Díaz, centran su atención en los temas de la participación ciudadana y gobernanza local. El primero analiza la participación ciudadana en la implementación de políticas de ordenamiento territorial en Mendoza, mientras que el segundo aborda la fragmentación en la gestión pública y su impacto en políticas en materia de tratamiento y prevención del consumo de drogas a nivel local. El manuscrito de Melina Levy, “La estructura del Estado: Una radiografía del pasado con mirada de futuro”, similarmente contribuye a la comprensión de los problemas de gobernanza local y fragmentación estatal. Por medio del análisis de la estructura orgánico-funcional del Estado argentino, Levy se enfoca en la evolución de este en respuesta a factores como el entorno y necesidades organizacionales. Además, abordan la fragmentación en la gestión del sector público, la transparencia en el acceso a la información pública y los desafíos de inclusión para las personas en situación de discapacidad en el sector público.

Javier Cuéllar Pedreros, “Transparencia Proactiva y datos abiertos en la cancillería chilena: Propuestas para perfeccionar la transparencia desde la perspectiva del gobierno abierto”, y Cristian Loyola Salas & Fred Hernández, “Evaluación del cumplimiento de la ley de transparencia en Ñuble: Análisis de solicitudes y respuestas entre 2019 y 2022”, exploran el desempeño de medidas pro-transparencia y de acceso a la información pública. Ambos estudios exploran los desafíos y las deficiencias en estas áreas, uno en el contexto de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores de Chile y el otro en la aplicación de la Ley de Transparencia en la región de Ñuble. Coherentes con las líneas editoriales de la Revista, este número busca aportar a la discusión académica y profesional en administración pública y ciencia política. Los artículos del número ofrecen análisis y perspectivas críticas sobre la interseccionalidad, transparencia, y participación ciudadana, enriqueciendo el entendimiento y la práctica en el diseño e implementación de políticas en contextos políticos, jurídicos, culturales y socioeconómicos específicos de la región.

**Christopher Martínez Nourdin**

Director

Revista Gobierno y Administración Pública